
2013年5月31日 星期五 统筹 李枚 编辑 韩娟 校对 刘畅 版式 宋笑娟

对于民办美术馆的社会定位、艺术取向和运
营模式，赵新宇一直没有停止过思考。多元化、多
样性、服务性、公益性是他总结的基本原则。

“我去每一个城市，都要看看那里的美术
馆。有一次在上海，恰巧赶上正月十五元宵
节，有一场笔会，邀请了书画名家现场创作，赠
送给市民。我觉得非常好。艺术不应该是有
钱人的专享，但毕竟平时底层民众很难接触到
画家，更别提名家了。举办这样与民同乐的活

动，从长远来说，是很有意义的。”赵新宇说，也
正是因为这样，河南当代美术馆一定会坚持公
益性的办馆初衷，让艺术从这里贴近民众。

作为经营者，赵新宇难道对“营利”完全熟
视无睹吗？一再追问后，赵新宇说：“我也在摸
着石头过河，但我相信，会有一条维持平衡的
路子。亏损不是文化产业必然的结果，只是这
个投资需要眼光、耐心和漫长的积累。而雅合
有实力来消受这个过程。”

文化产业周刊

从商人跨界成为美术馆掌门人
赵新宇以己之力传递“郑能量”

建一个美术馆不难
但做出个有“声响”的美术馆不易

艺术场馆的数量
与品质，往往被用于
衡量一个城市的“文
化品位”。近年来，随
着文化事业的发展，
郑州的艺术场馆也呈
一派兴旺之象，不仅
老牌展馆里各种展览
一个接着一个，新的
美术馆、画廊、艺术空
间也如雨后春笋般出
现。这些或官方、或
民间、或商业、或公益
的美术馆，共同构筑
着 郑 州 的“ 城 市 品
位”。

建一个美术馆或
许不难，但要做出一
个有“声响”的美术馆
却不容易。位于郑东
新区的河南当代美术
馆甫一成立，作为首
展的“河南国画三人
展”展出河南本土三
位知名画家化建国、
李建强、张文江所创
的新作 60 余幅，展期
一个月，免费向公众
开放，不仅吸引了业
界的关注，也在普通
民众中留下了口碑。

郑州晚报记者 苏瑜

要做出一个有“声响”的美术馆
“承办公益性画展是贯彻落实党中央

关于大力支持文化产业的具体实践，是当
代美术馆建设的重点，是文化艺术发展的
方向。今后，河南当代美术馆还会沿着这
条路坚定不移地前行，为人民群众奉献更
加丰富多彩的精神食粮。”雅合集团董事
长、河南当代美术馆馆长赵新宇深有感触
地说。

赵新宇，1970年生人，白手起家，从服
装业、食品业到超市零售，商海弄潮五起五
落，最终建立起自己的集团公司。2012年
企业渐趋稳定发展，一直热衷文化艺术收
藏的赵新宇便有了创办民间公益性美术馆
的想法，希望群众在家门口就能看到全国
乃至国际上知名画家的作品。

河南当代美术馆面积 1300平方米，设
有茶艺馆、红酒雪茄吧和有机餐厅等配套
服务设施，成为中部地区设施完备、条件优
越、技术先进、服务优良的专业美术馆。

不久前刚刚结束的《五月·当代——河
南省著名中国画家邀请展》就是由河南当
代美术馆承办的。在全国书画界享有盛名
的著名画家马国强、谢冰毅、化建国、刘杰
等32位画家均以新作参展，陈展作品达64
幅。

对于美术馆的经营，赵新宇认为最重
要的是理念。众所周知，赵新宇控股的雅
合集团下属的郑州雅合轻型房屋有限公司
是中原地区最大的钢结构活动房专业生产
企业。“无论是企业经营还是美术馆的经
营，没有困境是不可能的，所以要用颠覆性
的理念来寻找新的出路。当然，不同于其
他，艺术往往很难颠覆，但我们可以颠覆自
己。”赵新宇如是说。

当代美术馆目前正在筹备的“墨香紫砂
妙韵联珠”活动便是赵新宇颠覆自己之后的又
一次创意。赵新宇爱茶，紫砂自然成为其经常
把玩之物。流连书画之中，他突然顿悟紫砂、
翰墨跨界的完美融合将给人带来独特的艺术
享受。于是便开始为紫砂艺术征集书画题写
作品。“作品将被刻制到由著名紫砂工艺美术
大师亲手创制的紫砂茶茗器物上。”

颠覆自己就是颠覆自己的观念，颠覆自己
在不同领域已被认可的价值与身份的转变。
对于一个陌生的领域，对一个已拥有了自己行
业标签的人来说，颠覆这两个字谈何容易。但
赵新宇做到了，说他摸爬滚打也好，说他试水

深浅也罢。他在拥有了雅合集团及集团下属
平行子公司郑州雅合轻型房屋有限公司、河南
雅合实业有限公司、郑州鑫鼎建材有限公司及
河南雅合文化传媒有限公司之后，又创建河南
当代美术馆，这种不同角色的转换，差异之大
不是一般常人所能适应的。

这一切源于赵新宇是一位负责任的企业
家。赵新宇提出“厚德即是大雅，经营合于至
善”的经营理念，指导雅合集团的发展。在这个
物欲横流、浮躁不堪的社会，有几个人在思考自
己的经营是否“合于至善”？美国成功企业家克
雷格·霍尔指出，“负责任的企业家”就是一个企
业家在赚钱的同时，也可以推动社会的进步。

著名艺术家陈丹青曾说过：“美术馆也好，艺
术馆也罢，它不该仅仅是挂几幅画、摆几件文物
的地方，也不该仅是开展览的地方。美术馆第一
要紧的是它的文化形象，是它的社会角色，是它
的教育功能，是它在社会中活生生的作用。”

“中国的当代艺术现在还是比较小众的，
怎样让普通民众愿意走入美术馆是河南当代
美术馆未来会关注的。未来我们在展览期间
会办一些相关的讲座，有些展览会把重点放在
普及教育上，让大家了解什么是当代艺术，这
些展览会比较贴近民众。我们也会在茶馆举

办些公开性的活动，比如电影、音乐会或者表
演什么的，营造整体的艺术氛围。不能只是期
盼高端白领阶层走进美术馆，要能够吸引更多
的人参与进来。”

河南当代美术馆建馆的宗旨便是广泛联
络当代国内外优秀艺术家，开展艺术展示和学
术交流，并以全民为对象，引导人们自发接近
艺术、了解艺术、享受艺术。“这或许需要相当
长时间的坚守，还要动脑筋请一些专业的策展
人，举办一系列有自己展馆特色的、高品质的
展览，这样才能做出气候来。”

一个艺术机构要有“造血功能”必须拓展
经营，目前赵新宇也在思考更多的经营方式。
其正在规划中的国际艺术创作基地占地50亩，
集写生、创作、展出、研讨等多功能于一体。

由河南当代美术馆承办的“《春天的声音
画事游记》第四届东方墨中国当代水墨艺术家
邀请展”郑州展将于 11月开幕。第四届“东方
墨”邀请了来自不同行业、不同领域的诗人、艺
术评论家和画家40余人在广州、杭州、千岛湖、
黄山、徐州、郑州、洛阳等地采风旅行、吟诗作
画。针对不同地域的人文风貌、古村遗址和有

现代质感的城市街巷，用“画事游记”的方式对
艺术创作的呈现形式作一次新的拓展，相继在
五大城市展出。

“我只想在自己的能力范围内为艺术传递
一份‘郑能量’。我喜爱艺术性的东西，它们具
有顽强的生命力。这种生命力是不受任何时
间和空间的限制而无限延伸的。它们可以让
心灵得到净化，让人在这个浮躁的大环境中安
享一份清静与淡然。”民营企业家做文化的传
承与创新，不仅仅是需要有雄厚的资金做支
撑，更为重要的是其对艺术的仰慕与渴求。

颠覆自己 完美跨界

希望以己之力传递“郑能量”


